
酒田市シンポジウム（2017.12.10）

酒田駅前まちづくりシンポジウム

パネルディスカッション会場参加者意⾒
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Good  Bad 市の回答・考え方（一部パネリストより回答）

1 酒⽥市以外の⼈で利⽤できないかな。 5 0

・酒⽥市以外の⽅の利⽤も可能です。

2

酒田駅の周りは歩いても楽しくない。図書館だけで本当に集客で

きるのか？何かのついでに図書館に⾏くことはないと思う。

5 5

3

田舎ならではの、郊外にあるショッピングセンターとの関わりや

導線についてどうお考えでしょうか？

5 3

4

駅前という⽴地が他の地域から⾒ても利点であることを知ること

ができた。市⺠の居場所になるといいと思った。

12 0

5

今の駅前が少し寂しいので、市⺠も来訪者も居⼼地良い場所に。

15 0

6

成功しているアドバイスを今すぐ実⾏したくなります。

6 0

7

考えようでは重い場所。誰でも来られるような取っ掛かりを作る

かだと思います。

2 0

8

そのスペースだけではなく中心市街地へのアクセス強化や周辺の

お店の利⽤促進を目指せるような建物であることに期待します。

3 0

9

美術展やミニコンサートもやってほしい。

13 0

10

それぞれのライフワークに合わせた、多様な使い方ができればい

いな。

9 0

11

あそこに⾏けば何か起こる、いつもなにかやってるから⾏こう、

という場所にすれば人が集まるのではないか。

10 0

12

新しいスタイルの図書館に興味がわきました！

46 0

13

ワクワクすっぞー。

9 0

・駅前という⽴地から、様々な賑わいを創出するため、イベント企画

など運営⾯で⼯夫が必要と考えています。隣接する⺠間施設（ホテ

ル、バンケット等）とも連携していきます。

・図書館について、その集客⼒は他の酒⽥市内の観光施設と引けをと

りません。その上で、今後新たな利⽤者層の拡⼤を図り、駅前周辺や

中心市街地全体への波及効果を目指します。

・多様な居場所づくりを進めていきます。

コメント内容

3. （酒⽥駅前の）まちづくりと公共施設について、パネリスト（基調講演を含む）に対するご意⾒・ご質問をお聞かせください。特定のパネリストへのご

意⾒・ご質問は、パネリストのお名前を記してください。（気になるご意⾒・ご質問には「GOOD」を押してください。）
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酒田市シンポジウム（2017.12.10）

14

人口減は止まらないと思いますが、庄内地方の人を回遊させるた

めに鶴岡市とどう連携していきますか。

3 0

・具体的な連携策は検討していませんが、本施設を市外の方々からも

積極的に利⽤してほしいと考えています。また、例えば、観光分野に

おいて、庄内地域の情報を発信するなどし、広域的な視点を意識した

取組みも進めていきます。

15

酒田市への定住支援コーナーがあるといいと思う。

3 1

・ご意⾒あったような⾏政情報のコーナーの充実も図っていきます。

16

酒田のハーバーラジオも駅前にあればよいと思いました。

7 0

・せっかくのご意⾒ではありますが、ハーバーラジオの設置は、現時

点では予定していません。

17

広場に面した店舗には、どのようなお店が入りますか？

3 0

・コミュニケーションポート内カフェ、コンビニ、バス待合、その他

検討中のものがあります。

18

観光客などを呼ぶのであれば、もっと観光向けのプランを用意し

たらいいと思います。

8 1

19

酒⽥駅利⽤の観光客の利便性は向上するのでしょうか？

3 0

20

酒田のグルメ情報も発信していきましょう！

8 0

21

コミュニケーションポートができると公共交通も変わるのかな？

11 0

22

駅前に素敵な場所ができるのは⼤変いいことだけど、市⺠とのつ

ながりを作るためにも⼤学と駅前の利便性も課題だと思った。

6 0

23

静寂な空間を準備することと、賑やかな図書館を作ることは難し

そう。理解を得られるか⼼配です。

3 1

・賑やかさと静寂さの共存については、静寂閲覧室を設けて配慮して

いきます。なお、これまでの図書館と違い、人が主役で多様なコミュ

ニケーションを創出するという施設であるという理念に対する理解を

深めてもらうよう周知・広報していきたいと考えています。

・駅前にある複数のバス停を集約していきます。

・⼤学と駅前をつなぐバス路線については、酒⽥駅－⼤学間の循環線

を整備し、利便性の確保に努めておりますのでご理解ください。

・観光情報センターでは、JRを利⽤する観光客に向け、様々な情報発

信や観光案内機能の充実を図っていきます。デジタルサイネージの利

用など発信の方法も工夫していきます。
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24

吉成先生のような役割を市役所職員が担うのは大変だと思いま

す。どのような方が担うのがベストなのでしょか。また、そのよ

うな方は公募で選出するのが望ましいのでしょうか。

10 0

25

ライブラリーセンターの予想利⽤者数を教えて下さい。館⻑は公

募になるのでしょうか？

6 0

26

図書館が、岐⾩市みたいな図書館になるためには、吉成館⻑みた

いな引っ張るヒトが、いないと難しいのかな？

6 0

27

吉成館⻑のような名物館⻑がいたらいいなと思う。

7 0

28

コミュニケーションポートを引っ張っていけるリーダーは？

4 0

29

武蔵野プレイスのように施設内で連携するにはとてもいいと思い

ますが、酒田でできるコミュニケーションポートでは施設内の連

携というのはどのようにお考えでしょうか。

5 0

・観光情報センター脇に、図書資料を活⽤した酒⽥の情報発信を兼ね

る酒田本コーナーを設ける等、機能間の連携を図っていきます。ま

た、⺠間施設との連携も重要と考えていますので、推進体制の整備を

図っていきます。

30

前田先生に伺います。 先程のご講演内で、図書館のカウンター

は、市の緩やかな窓口としての雰囲気、役割を果たしているとの

お話がありましたが、司書の皆さんは、⾏政マンとしてのレク

チャー、専門知識を学んでおられますか？ そのような機会はあ

るのでしょうか？

9 1

【前⽥理事⻑からの回答】

・市に対する必要最⼩限の知識は、派遣されている市の職員より随時

レクチャーしています。従って市の職員のような⾏政マンとしての専

門知識は必ずしもありません。私があの場で申し上げたかったのは、

図書館は図書に関すること以外でも、市の相談窓口のつなぎ役として

の役割が⼗分果たせるはずであり、その場で解決できないとしても利

用者が臆することなく相談しやすい雰囲気をつくることが、公共施設

の役割として重要ではないかということです。

31

3年前、武蔵野プレイスに⾏きました。みんなに愛されて利⽤さ

れている姿を⾒て感動してきました。いろいろなボランティア団

体さんが打ち合わせしたり、各団体の簿冊が置いてあるスペース

があったと思いますが、自由に公開して閲覧可能だったのでしょ

うか？岐⾩メディアもぜひ⾏きたいです。

6 0

【前⽥理事⻑からの回答】

・様々な市⺠活動団体の存在や活動を知ってもらうために配置してい

る簿冊ですので、もちろん自由に閲覧可能ですし、むしろ積極的に閲

覧していただきたいものです。

・館⻑の公募など、具体的な運営については、今後検討していきま

す。施設全体を引っ張るリーダーの存在は、運営に重要と考えており

ます。
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32

吉成さんにお尋ねします。今日の参加者もどちらかといえば子育

て世代の若い世代の参加はありません。 図書館ができたばかり

に特にその世代にアプローチしたことはありますか？

8 0

【吉成館⻑からの回答】

・わんこカートきららのお話し会の投入（毎土日開催で定期化）

・えほんフェスティバルの開催（３日間）

33

（吉成先生へ）学校との連携をうまく進めるためのポイントは？

図書館事務室に脇にある学校連携室とは、どんなことをするの？

1 0

・資料貸出や研修等を⾏っているようです。詳しくはこちらをご覧く

ださい（岐⾩市⽴図書館の学校連携紹介ページ）

https://g-mediacosmos.jp/lib/guide/support/school.html

34

コンセプトは大賛成です。居場所つくり、出会い、学び合いはヘ

ルスプロモーション的に興味ぶかいところです。司書の方とのバ

トルの実際と、リーダーシップへの理解はいかがでしたか？

5 0

【吉成館⻑からの回答】

・バトルというほどのものは起きませんでした。

・特に新たな事業を創る、展示の企画を創るというような場合に、現

場で職員と一緒に考える機会は意図的にかなり設けました。開館から

一緒に創ってきたという共通感覚は私にも司書にもあると思います。

35

武蔵野、岐阜でアートな活動をやっていますか。

3 0

【前⽥理事⻑からの回答】

・広い意味でのアートな活動は、プレイスにとってもとても重要なア

イテムの⼀つです。年に⼀度開催しているプレイス全館⾏事である

「プレイスフェスタ」では、必ずアートの視点を取り入れています。

【吉成館⻑からの回答】

・なし。複合施設のため、メディアコスモスとしては他セクションで

やっています。

36

楽しい図書館ができると、その周りも商業的に賑わうのでしょう

か？前田さん、吉成さん如何でしょうか？

5 0

【前⽥理事⻑からの回答】

・統計上は確認されていませんが、プレイスのことで言えば、プレイ

スがあるから武蔵境地区に引っ越してきたという方もいらっしゃいま

すので、その効果は少なからずあると思います。

【吉成館⻑からの回答】

・まだわかりません。ただ面白がる人のお店は、出現しています。
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37

図書館を整備するにあたって、最も重要なことは何だと思われま

すか？

3 1

【前⽥理事⻑からの回答】

・難しいご質問ですが、従来の図書館のイメージに固執しないこと。

社会も変われば図書館の姿も変わってくるということ（たとえばワク

ワクする図書館）。その時代や地域に合った図書館の姿が必ずあると

思いますので、そのことを追求すべきだと思います。

【吉成館⻑からの回答】

・ぶれない「考え方」だと思います。

38

吉成⽒の講演にあったように、図書館の成⻑には⼈の育成がキー

と思います。 そのためには、管理⼿法も影響すると思うのです

が、プレイス、メディアコスモスは市直営でしょうか？ 図書館

の所管は教育委員会ですか？ また、職員さんの雇用形態はどの

ようになっていますか？

6 0

【前⽥理事⻑からの回答】

・プレイスは、（公財）武蔵野⽣涯学習振興事業団が指定管理者とし

て館の管理運営を⾏っています。所管は教育委員会です。職員はフル

タイム職員（いわゆる正規職員）と嘱託職員がいます。

【吉成館⻑からの回答】

・管理は直営、所管は教育委員会。職員は正職員と臨時職員です。

39

コミュニケーションポートの中に子育て支援センターの設置は考

えているのでしょうか。

6 0

40

子供と一緒すごせる図書館になってほしい。

14 0

41

若者の居場所になればいいな..

49 1

42

若い⼈、⼦供達が笑顔で過ごせる場所になって。

20 0

43

学校と連携することは良いかな。 ⼦供が「連れてって。」っ

て、言われるような楽しい図書館にしてほしい。

16 0

44

学校との連携を強くしないと、小中高生は難しいと思います。

8 1

・将来を担う若い⽅達も気軽に利⽤できるよう、多様な居場所づくり

を進めていきます。

・児童⽣徒からの積極的な利⽤促進を図っていくために、学校活動と

連携した取組みを⾏っていきます。

・子育て支援センター自体の設置は考えておりませんが、児童図書エ

リアを設置し、子育て中の親御さんが過ごしやすい場を準備していき

ます。子育てに関することについて、レファレンスでご相談いただく

ことは可能と考えております。
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45

酒⽥ではなかなか有料駐⾞場に進んで⽌める⽂化はないと思いま

す。駐⾞場が無料か有料かによって利⽤しやすさが変わってくる

と思います。ぜひ無料にしてほしいです。

7 1

46

駐⾞場の完全無料化は反対です。中町交流ひろばのように、施設

の利⽤者は無料で利⽤できるシステムがいいと思う。

15 2

47

今回の計画では先⾏して図書館棟が完成し、1年数ヶ⽉後に駐⾞

場棟が完成します。駐⾞場が無い状況で図書館がオープンするこ

との弊害は大きいと思いますがどのように思われますか。

8 0

48

駐⾞場を無料にすると、バス、鉄道利⽤者が独占します。ルール

作りが難しいですね。

6 0

49

北前船で栄えた酒⽥に明治時代の建物で光丘⽂庫があります。光

丘文庫の本は、駅前の図書館にくるのでしょうか。

0 0

・光丘⽂庫は、現在中町庁舎に収蔵しています。光丘⽂庫の資料は冊

数が多く、また貴重な本もあるため、ライブラリーセンターにすべて

の資料を保管することができませんので、資料の⼀部を展⽰するなど

して、相互の連携を図りたいと考えています。

・駐⾞料⾦については、2時間無料などの⼀定のルールが必要と考えて

おります。最終的な料⾦の設定については、今後詰めていきます。

・ライブラリーセンターの先⾏オープン時の駐⾞場確保については、

検討中です。
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Good Bad 市の回答・考え方（一部パネリストより回答）

1

無料Wi-Fiはあると良いですね。

20 0

2

VRで酒田市を紹介する施設は本当にいいと思います。

9 0

3

無料Wi-Fiは海外では基本だから外国⼈の観光には必須だと思い

ます。

11 0

4

携帯電話の充電は無料でもよいのでは。

9 0

5

確かに充電ができる場所があると便利です。

11 0

6

書店を併設するアイデアはいいと思います。

7 0

7

駅前に本屋がないので、本の販売もあったら確かに嬉しいです。

14 0

8

カフェなんかもほしいです。

17 0

9

本を読めるカフェはすごく魅⼒的です。

13 0

10

資格本を置くというのは、経済的に困窮している人たちの勉強で

きる場を設けることにもつながるため⼤変良いと思った。

18 0

・ビジネス支援に関する図書の充実を図っていきます。

11

出張に来た⽅も利⽤できるところあるといいですよね。

12 0

12

ビジネスマン用のワーキングスペースいいなと思いました。

18 0

13

コワーキングスペースを取り入れていただきたいです。

13 3

14

公益大に市が運営しているコワーキングスペースがあります。

そして産業会館にもコワーキングスペースが出来ます。 コミュ

ニケーションポートに必要ありますか？

7 2

15

コミュニケーションポートとコワーキングで連携が取れるといい

かもですね。

7 0

・パソコン使用可能な席を設ける等、多様な居場所づくりを進めてい

きます。

・コワーキングスペースについて、別途市内にございますので、今回

の駅前に特別設けることは考えておりませんが、連携してイベントや

講座の企画などは考えられると思います。

コメント内容

4. 光陵⾼校の皆さんの発表を踏まえて、酒⽥駅前の図書館（ライブラリーセンター）を魅⼒あるものにするためのご意⾒をお聞かせください。（いいねと

思うご意⾒には「GOOD」を押してください。）

・無料のwifi設備については、設置する⽅向です。

・充電コーナーについては、今後の検討とさせていただきます。

・映像で酒田を紹介する仕掛けづくりを、検討しております。

・カフェをライブラリーセンターに隣接して設け、図書の持込みを可

能としたいと考えています。

・せっかくのご意⾒ではありますが、書店の併設は、現在予定してい

ません。
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16

軽い運動スペースいいね！

16 0

17

軽く体を動かせるというのはいいですね。

17 0

18

イベントスペースの少⼈数利⽤は賛成です。 図書に直接関係無

くても、市⺠がポートに参加できる機会を増やせる良い⼿段にな

るも思います。

11 0

19

様々な店を集めることはデパートに近い発想で、遊園地みたいな

存在になればとても楽しいと思います。

10 0

20

⼈を集めるためには魅⼒的でないといけないけど、その魅⼒を⽣

み続けられる団体を酒田にどう作るかが問題だと思った。

10 0

21

高校生はカフェでは何を注文しますか？価格帯はどれくらい？

4 1

【光陵⾼校⽣からの回答】

①コーヒー ②ドーナツ ③ジンジャエール

・価格帯：１００円〜５００円

22

高校生として、図書館でイベントをやりたいと思いますか？ や

りたいと思うのでは、どんなイベントですか？ヒーローものも良

いと思いますが。

5 1

【光陵⾼校からの回答】

①本の読み聞かせ。

②本の作家などを呼びサイン会。

③劇

23

⾼校のワークショップで、図書館に⾏かないという⼈もいたと思

いますが、図書館に⾏かない理由はなんでしょうか？

4 0

【光陵⾼校からの回答】

①欲しい本は購入するから。

②漫画が少ないから。

③当たり前だが本しかないから。

・参考意⾒とさせていただきます。

・イベントスペースの利⽤など、今後運営⾯の検討が必要と考えてお

ります。

9
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24

高校生は、個室がやっぱり欲しいのかな？

5 2

25

勉強スペースがあった⽅が良いと思います。 ただ勉強する場所

にするのではなく大学生も使用し、大学生が高校生に勉強を教え

る環境があれば良いと思いました。

10 0

26

⾼校⽣が「たむろ」する場所になれば良いですね。

10 0

27

学⽣のライブ会場としての利⽤はどうでしょうか。

10 0

28

やっぱり⾼校⽣から、いっぱい利⽤してもらえる場所に。

4 3

29

高校生は就職か進学かを選ぶ機会であるのはもちろんだけど、地

元か県外かどちらかに進む人生の分け目なのでどんどん高校生を

呼んでほしいなと思いました。

11 0

30

きっと⾼校⽣⽤の⾃転⾞⽌めるところほしいですね。

7 0

31

⾃転⾞置き場を確保してあげてください。

10 0

32

学生と大人の方、子育て中の方のコミュニティスペースが別々だ

と過ごしやすいかと思います。学生持ち込みの事業も企画から実

⾏までの当事者意識が⼤切。

8 1

・年齢層に応じた明確なゾーニングは考えておりませんが、⼦育て世

代は主に1階（児童コーナー）、学生や大人は2階という形で緩やかな

住み分けがなされていくものと考えています。

33

ご当地ヒーロー一緒に作ろう！

18 0

34

お絵描きコーナーいいと思います！子どもたちと絵本を作るイベ

ントとか楽しそうです。

17 0

35

⼦供たちが喜ぶことは親もそこに⾏きたいと思うので、そこでコ

ミュニティを築いて地元定着を目指してほしい

14 0

36

絵本作りの講座は今でもあります。 本格的ですが。

6 1

37

落書きスペースいいですね おもいっきり書かせたい。

12 0

38

⼦どもたちの落書きをただ単に落書きさせるだけでなくて、それ

で一つの作品ができたりすると面白そう。

14 0

・駐輪場は、整備していきます。

・今回の施設は、駅前という⽴地環境であること等から、ぜひ多くの

高校生に使ってもらいたいと考えています。個室を設けるのは難しい

ですが、多様な過ごし方、活動が出来る場所を設けていきます。

・子ども達に、楽しんで、親しんでもらえるような企画の充実に取り

組んでいきたいと考えます。

・お絵かきコーナーなどの意⾒について、参考とさせていただき、設

計への反映を検討します。

・親御さん同士のコミュニティが生まれるような居場所の工夫や仕掛

けも大事であると考えます。

10
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39

結婚式やるのはいいと思う。東根のまなびあテラスで結婚式して

るのを遠目からみて、いろんなイベントやってるなあと、まなび

あテラスに⾏ってみたくなったから。

10 0

40

岐⾩みたいに図書婚良いですね！

7 1

41

図書館の本は小説ばかりのイメージなので、漫画があるといいな

と思います。

9 0

42

本が多すぎて読む本を探すのに時間がかかるから、おススメの本

は表紙を⾒せてほしい。

8 0

43

すべて禁煙にしてください。

12 2

44

建物内すべて禁煙は当たり前だと思います。でも、外のどこかに

喫煙スペースは準備してあげてほしい。愛煙家があまりにも可哀

想。

11 4

・⺠間のバンケット事業者と、イベント等の連携について、今後協議

していきたいと思います。今後の参考とさせていただきます。

・公共施設内は禁煙となります。

・⺠間施設も含めた再開発エリア内の取扱いは、今後検討していきま

す。

・本の配置や展⽰⽅法など⾒やすさを考慮していきます。

・漫画図書の充実を図っていきます。

11
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Good Bad 市の回答・考え方

1 今回紹介された図書館のいいとこどりしましょう！ 6 0

2 武蔵野、岐阜に負けないように！ 6 0

3 活気ある酒田にしましょう。 5 0

4 駅前に夢を！ 4 0

5

今後も、この様な市⺠も参加できるディスカッションを⾏って頂

きたいです。

6 0

6

市⺠だけでない、多くの⼈たちの居場所になることを願ってま

す。

3 0

7 盗めるものは盗みましょう！ 3 0

8
市⺠や学⽣が、参加も利⽤もしやすい図書館になってほしいで

4 0

9 新しい図書館期待しています。 2 0

10 活きた図書館を創りましょう！ 5 0

11

まちづくりは⼦ども達が中⼼です。頑張って下さい。三陸の⼭⽥

町もそうして復興に向かっています。

2 2

・応援ありがとうございます。魅⼒ある施設運営に向けて、取り組ん

でいきます。

コメント内容

5. 酒⽥駅前の図書館（ライブラリーセンター）へのエール・期待をお聞かせください。（いいねと思うご意⾒には「GOOD」を押してください。）
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